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El COVID, con una mirada feminista, ¿Cómo afecta a las mujeres en particular?  

Me parece muy importante ver el informe CEPAL, sobre COVID, creo que vale la pena de forma 

muy sucinta presentarlo. CEPAL ha dicho que esta crisis no es solamente sanitaria, sino que es 

humana y económica. Que no tiene precedentes en este siglo, y que a partir de ahí se ha 

traducido en economías cerradas, distanciamiento social y cuarentenas.  

¿Realmente hay una crisis en la economía? Si sabemos que los sectores realmente no han 

parado, si sabemos que las labores de cuidado se han acrecentado, si sabemos que en las 

familias han tenido que asumir y llevar a términos con clases de cualquier manera…. Que quieren 

demostrar que han sido maravillosas clases virtuales, cuya responsabilidad ha caído en las 

familias y que cuando decimos familias, principalmente recae sobre las mujeres… porque las 

encuestas del uso del tiempo en todo el mundo. Incluyendo el capítulo para este tema de la 

encuesta ENHOGAR dominicana, ha señalizado que las mujeres dedican más en promedio 6 

horas más a las labores de cuidado. En consecuencia, es una labor que está recayendo sobre las 

mujeres. Sigue la invisivilización en general de todos estos temas cuando se dice que la economía 

en general está paralizada, como si el mundo no tuviera una serie de actividades que están 

sosteniéndome. Que se sostienen principalmente por la labor de las mujeres. Si es en las labores 

de cuidado, si es en la labor de seguimiento a lo educativo, si es en la labor de sanidad, siendo 

el 72% más o menos, del personal de salud. Entonces si es cierto, situaciones que el informe 

indica que habrá y hay mayor desempleo, menores salarios e ingresos, aumento de la pobreza 

y de la pobreza extrema.  

Sistema de salud con mayores costos y desigualdades en el acceso. Eso significa a mediano y 

largo plazo… quiebras de empresas, reducción de la inversión privada, menor crecimiento 

económico, menor integración de cadenas de valor; deterioro de las capacidades productivas y 

del capital humano. Dentro de todo este panorama todo el tema de la deuda y de que sabemos 

que prontamente cuando la crisis se supere un poco… van a venir las organizaciones 

internacionales a plantear la necesidad de ajustes estructurales en nuestros países.  

En medio de todo esto… ¿Cómo nos agarra a las mujeres la pandemia?  
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Podríamos decir que en un país como este que ya tenía una insuficiente protección social y que 

la crisis la va a aumentar y nos va a poner en mayores riesgos y niveles de pobreza. ¿Qué puede 

estar pasando? Para iniciar, debemos tomar en cuenta el documento que escribimos las 

organizaciones de mujeres para exigirle al Estado que se tome en cuenta a las mujeres en las 

políticas implementadas. Y es que no estamos en la comisión asignada para darle seguimiento 

al COVID. La comisión presidencial de emergencia tiene dos mujeres, la de SENASA y la de 

PROCONSUMIDOR, que todas las organizaciones/instituciones estatales, forman parte de esa 

comisión que preside el ministro Montalvo están dirigidas por hombres. Entonces, como todas 

las organizaciones están dirigidas por hombres, la representación de mujeres en la comisión es 

mínima. En la comisión económica pasa lo mismo, como todas las instituciones del orden 

económico de la República Dominicana, también están dirigidas por hombres, las mujeres ahí 

no tienen ni una participación en esa comisión, ahí sólo hay hombres: Banco Central, SENASA, 

Economía, Impuestos Internos, todos hombres. Y en la comisión de desarrollo social… para 

atender asuntos sociales… que es donde por lo regular aparecen más mujeres, en esta sólo 

aparecen dos mujeres… la presidenta del consejo nacional de personas envejecientes y la 

presidenta del consejo nacional para la niñez CONANI, son las únicas mujeres en la comisión, 

para atender asuntos sociales. Aunque luego, incluyeron a la vicepresidenta, y comenzó a dar 

unos discursos, los miércoles hablando de los temas sociales, del Gabinete Social que en 

principio no estaba en la comisión, evidentemente, la subrepresentación no habría que 

explicarla, porque es explicita, obedece a lo que ya dije, a las instituciones lideradas únicamente 

por hombres. Y de no tomar en cuenta que las perspectivas de las mujeres son muy importantes 

´para tomar este tipo de decisiones. Un ejemplo, de cómo la perspectiva de las mujeres no fue 

considerada es que el programa QUÉDATE EN CASA Y EL PROGRAMA FASE, y todos los 

programas que se hicieron para la transferencia directa… se los olvidó que, si en el país hay un 

promedio de 265mil mujeres en el servicio doméstico, no fueron consideradas… luego del 

documento que escribimos las organizaciones de mujeres, la vicepresidenta dijo que ‘’en 

quédate en casa las vamos a incluir’’ ni siquiera ahí fueron capaces de hacer un clic especial para 

las trabajadoras domésticas, que reitero se estima son 265mil mujeres en la República 

Dominicana. Aunque no es una situación que afecta solamente a las mujeres, hay que tomar en 

cuenta, que también afecta a las mujeres el toque de queda. Dirigido y llevado a cabo, bajo el 

‘’control’’ de la Policía y el Ejercito, con todos los atropellos y abuso de poder que ha significado 

el cumplimiento del toque de queda. El gobierno no ha considerado, que posiblemente hubiese 

tenido mejores resultados con el toque de queda, si lo coordina con el liderazgo comunitario y 

barrial. No les interesa. Les interesa demostrar el poderío. Entonces se les olvida también las 

condiciones de precariedad de los barrios y se olvidó también que el estar encerrado, tenía un 

componente fundamental en que sí en términos ‘’normales’’ en lo que era la normalidad en la 

que vivíamos hasta febrero había una gran cantidad de violencia en las familias. Si las familias 

están encerradas… esa violencia no va a desaparecer por arte de magia. Y no tomaron ninguna 

medida a priori para resolver esta situación. Ni siquiera pensaron que el toque de queda tenían 

que dar alguna instrucción si se encontraban en la calle alguna mujer atravesando alguna 

situación de violencia.  

Se muestran dos ejemplos en video: una de una mujer que es llevada por el cabello a la patrulla 

de policía. Otra que se encontraba lavando ropa afuera, en la acera, y le incautan la lavadora 

alquilada a la mujer a pura fuerza.  

Se hizo viral un vídeo de una chica que le preguntan que si cenó y se la montan en la camioneta. 

Toda la visión es desde el abuso hacia la persona. Encerrar a la gente. Entonces, el 6 de mayo 

iban 56 personas detenidas por incumplir el toque de queda. No encontré la estadística de este 
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mes, pero el miércoles 20 de mayo, este solo día… hubo 465 detenimientos. El domingo 24 hubo 

653… entonces haciendo un promedio hasta este momento alrededor de 70mil personas han 

sido detenidas por el toque de queda. Lo que significó un gran riesgo de contagio, porque 

ustedes saben en las condiciones que se da ese toque de queda. Además de un gran abuso de 

poder. La coordinación con la comunidad, nula. Lo mismo que el plan social de ayuda de la 

presidencia que, supuestamente lo hacen en las noches durante el toque de queda, para 

garantizar mayor orden, según ellos. Se sabe que se queda solamente en una parte de la 

población que es adepta a los simpatizantes del gobierno, no llega a las partes de atrás, no está 

organizado… y en consecuencia estamos en campaña porque hay almas que salvar.  

Parecería ser el mensaje de esto, que no es una intervención seria para la gente y si es 

clientelista.  

Si nos vamos a la violencia en las casas, la violencia contra la mujer en las casas, nos encontramos 

también que, al gobierno, ha parecido bien exaltar como un logro, que hay menos llamadas. Lo 

que sería importante averiguar es porqué hay menos llamadas y no presentar como un éxito el 

que hay menos llamadas. El rango de edad de las llamadas es entre 25 y 44 años, lo que significa 

que es bastante joven, la población de mujeres que llama. El promedio de llamadas por día es 

de 22.4, en abril fue de 23.4 y mayo 21.7. Ellas dicen que tuvieron 1484 llamadas que llegaron a 

través del  911 y 119 llamadas que llegaron a través de Línea Mujer. Quizás una evidencia 

completa de que no habría que tener la línea mujer, sino que se debe tener un servicio eficiente 

desde el 911 y no duplicar esfuerzos, sino concentrar los esfuerzos. Las menos denuncias en el 

confinamiento… El Estado no ha pensado que pudo haber sido que el encierro pudo haber sido 

tan penoso que no se atreven a denunciar. No ha establecido ni metodologías, ni planes, ni 

estrategias para averiguar qué está pasando al interno de las familias y porqué las denuncias 

han disminuido. No han pensado en que quizás las mujeres no tienen minutos en los celulares y 

no pueden llamar o que las sacan a las casas de acogida y tienen personas para cuidar. Un dato 

es que en el reporte del Ministerio de la Mujer dice que ha tenido en casas de acogida desde 

marzo hasta junio 716 personas, de las cuales son 298 mujeres, 239 son niños, 179 niñas. Es 

decir, que las mujeres que han salido de las casas de acogida han salido con menores de edad. 

No han salido con adultos mayores. Eso puede ser un componente con el tema del cuidado. En 

esa realidad en que estamos, -QUEDATEENCASA- sabemos que fue un discurso necesario… pero 

sabemos que nadie se está quedando… todo el mundo está en la calle… los tapones están ahí 

en la ciudad para evidenciar que todo el mundo está en la calle. Fue un llamado necesario para 

puntualizar el distanciamiento físico, pero no se ha llevado ni pensado desde una manera que 

haya pensado o estructurado un trabajo para las mujeres. Miguel Lorente, un académico 

español dijo: que al terminar la crisis de COVID, van a aumentar los feminicidios porque ahora 

no se producen dado que estos son por control. Al tener a la mujer en la casa encerrada, 

atendiendo a los muchachos, y tales cosas… ya tienes el control. Cuando comiencen a salir a los 

trabajos, es posible que aumenten, a pesar de que los feminicidios se han disminuido en 

pandemia han ocurrido 7 feminicidios en pandemia y 4 intentos en RD… lo que pasa que como 

estamos en COVID… ha pasado por encima de la mesa. Tuvimos como 180 muertes por alcohol 

adulterado y casi pasó por encima de la mesa porque todo el mundo está en COVID y sus 

respectivos enfermos y enfermas.  

Entiendo que lo que se visualiza a futuro es preservar la economía y es cierto, pero también hay 

que preservar los derechos. No podemos seguir presentando la economía en dicotomía con los 

derechos, sino que al final son dos ciencias sociales que deberían construir a favor de las 

personas. No podemos seguir pensando economía, ajenos a los derechos. Hay que pensar 
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mejorar en salud, atención a la prevención, hay que mirar los grupos excluidos, las personas 

marginadas y en condición de vulnerabilidad. Las necesidades específicas de mujeres, niñas, 

niños, personas con discapacidad, adultos mayores, personas LGBT, personas migrantes, y 

dominicanos y dominicana de ascendencia haitiana. Sabemos que cerraron farmacias del 

pueblo, la atención primaria en salud en las comunidades. En consecuencia, no tenían acceso a 

anticonceptivos, ni a medicamentos a buen precio. Es necesario un enfoque basado en derechos 

para definir políticas públicas.  No es posible que las políticas públicas sigan pensándose para un 

grupo poblacional que es el que siempre sale beneficiado. Hay que hacer un abordaje diferente 

de los grupos vulnerables y hay que hacer un abordaje diferente de los derechos en general, 

para todas las personas, incluyendo los grupos vulnerados y discriminados, sobre todo pensando 

en grupos discriminados y subordinados.  

Sabemos que, esta crisis si se sigue mirando y pensando, creando políticas desde dónde la está 

asumiendo el gobierno, lo que va a hacer es que va a profundizar las desigualdades. Entonces 

tendría que construir estrategias para no permitirlo. La pregunta sería… en este panorama… 

sobre estos retos que yo he conversado y otros que ustedes pueden estar pensando en este 

momento… ¿Cuáles vemos como las alternativas posibles para la resistencia y para la incidencia 

en las políticas públicas?  

Deyanira García: comentarles que hay un sector que Yildanila no ha mencionado, tenemos el 

poder judicial cerrado, donde las abogadas… no hemos podido trabajar desde el 19 de marzo. 

¿Pero qué pasó? Nos dejaron fuera de todos los planes… porque entienden que todo el que es 

abogado tiene dinero y no es así. No nos han tomado en cuenta para ningún plan. No nos quieren 

abrir las fuentes de trabajo… porque la justicia no quieren abrirla. Ahora se han inventado un 

asunto virtual, pero si no tienes todo el equipo y tampoco la plataforma está habilitada para 

hacer diligencias donde ellos, entonces nos han dejado desprotegidos y estamos en la casa, 

muchas madres que tenemos hijos a los que le pagamos universidades, le pagamos… porque 

todos los servicios se han mantenido. Hemos tenido que pagar casa, locales, energía eléctrica, 

muy cara por cierto… y esa ha sido una problemática. Que, aunque no somos un sector tan 

grande… pero estamos sufriendo y hemos sido discriminadas con esa parte.   

Luis Manuel: En realidad los organismos del gobierno han utilizado mucho esta crisis para 

beneficiarse ellos, las medidas que han tomado no las han tomado de una manera eficiente en 

beneficio a la población porque lo han hecho basados en datos que no son reales, es decir, en 

datos que tienen que no son confiables. Por eso se han quedado muchas personas afuera que 

en realidad no se benefician. En el caso de las damas que no han entrado en los organismos 

necesarios que puedan prevenir la violencia contra las féminas. De una manera que puedan 

educar tanto al hombre como a la mujer, para que estos puedan enfrentar, las dificultades que 

se le presentan. Pero dedican los recursos a otras cosas, como campaña política. De manera que 

se benefician ellos y no la población.  

Mildred Mata: Los reportes sobre que hay más denuncias, sobre más llamadas… a mi me parece 

que eso es algo irrelevante, innecesario. Como totalmente no ubicado, porque tu puedes 

llamar… la cuestión es si están los servicios. Así como está todo el Estado de paralizado. Están 

los servicios. A nivel de policía. A nivel de la fiscalía. A nivel de Jueces. Entonces, las casas de 

acogida por igual. El personal en todos los lugares no está en servicio. Entonces para qué hablar 

de un indicador, que en realidad no indica nada porque los servicios están cerrados. Las mujeres, 

es decir, aumento o no es irrelevante. No dice nada. También está el tema de sistemas 

adaptados que sí podrían ser de atención psicológica, alguna orientación legal, pero de las 

denuncias, de poner que haya litigación y todo eso… no es posible. Pienso que el panorama sin 
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un análisis de casos cualitativos es como… como lo que ha dicho, los centros de atención 

primaria no están abiertos, que no hay anticonceptivos, que no están funcionado. Eso es algo 

que hay que estarlo haciendo todo el año hasta el 2021. Es decir, un observatorio permanente 

cualitativo que arroje la situación de las mujeres… Nosotras tenemos que proponer una 

metodología de seguimiento… un seguimiento que cuente con la participación de los grupos 

comunitarios. Por ejemplo… en el grupo de apoyo de mujeres… se hizo una diligencia, se hizo 

una entrega de espagueti con una empresa y esas 250 libras, se llevaron al movimiento unido 

por los derechos humanos la paz y la justicia global de inmigrantes haitianos. Estos migrantes 

no tienen derecho a nada, ni a cédula, ni a ningún documento. Así también le entregamos 

espaguetis a una comunidad de Cienfuegos en Santiago--- Entonces si le damos los recursos a la 

comunidad. La comunidad sabe a dónde llevarlos y saben cuáles son las prioridades.  

Otra cosa sobre la que hago énfasis es que al no haber la ley que permita la aplicación de la 

convención 189-2011 de la OIT que permite iguala a las trabajadoras domésticas, iguala 

cualquier asalariado, que el país firmó. Nosotras tenemos que ver porqué esa ley no es… porque 

está escrita y los empresarios se han opuesto. Hay un renglón que dice que hay que cuidar las 

condiciones de las trabajadoras y ellos dicen que nadie puede entrar a una casa de familia. Yo 

pienso que si nos quedamos con que este es el mes de las elecciones y de la pandemia, esto 

rondará más de un año, todo este tema.  

Destiny: está en un proceso de aprendizaje y siempre se hace la pregunta ¿cómo se llevan los 

procesos judiciales? ¿Y si a los hombres se le somete a un proceso psicológico para resolver 

porqué hizo lo que hizo? ¿Y también si la mujer es sometida a un proceso para poder superar el 

trauma? Y me imagino que, si hay niños en la casa, estos también son perjudicados… y digamos 

que la mamá sobrevive, pueden continuar su vida normal, pero si no, qué pasa con el niño. 

Virtudes de la Rosa: la ponencia presentada recoge en gran medida la situación general que 

están viviendo las mujeres y más de las que están en mucha más vulnerabilidad. Yo creo que 

como se ha dicho en contexto de pandemia y los análisis que se han hecho-. Esta crisis sanitaria 

y los análisis que han hecho nos ha permitido observar mejor las desigualdades. Yo diría que en 

el plano de lo que estamos estudiando, hay 3 características vistas muy claramente, dos de ellas 

que, en los últimos días, y una que ha estado presente y se ha exacerbado más por las 

dificultades presentes… es el carácter neoliberal de la sociedad que ha impedido una respuesta 

adecuada por parte del Estado a lo que son las necesidades de la población. Justamente porque 

las políticas neoliberales le quitan posibilidad de respuesta adecuada al Estado. Mientras más 

privatizados están los servicios del Estado. Más difícil le es a las sociedades responder a las 

necesidades de a la población. Y esa ha sido la situación nuestra en gran medida. Lógicamente 

las más afectadas serán las mujeres. Porque la pobreza nuestra, además es una pobreza 

feminizada. Entre pobres, las mujeres somos las más pobres. Y la otra característica en la 

patriarcal… y por último el problema racial que se ha expresado. En el tema que nos toca, que 

es la violencia en nuestro caso, se le ha dado un acceso totalmente desigual a lo que fueron las 

políticas del Estado, al momento de planificar los diversos programas, no se pensó en las 

particularidades, ni en los derechos y necesidades de las mujeres en medio de esta crisis. Lo que 

ha provocado ese acceso desigual y se ha evidenciado la división sexual del cuidado en la familia, 

en la sociedad. La mayor parte de la población del servicio de salud son mujeres enfermeras y 

están siendo afectadas. El problema del desempleo impacta más a las mujeres, porque la mayor 

parte de las empleadas son del sector informal y este último uno de los más afectados en este 

proceso. Inicialmente ni siquiera hubo políticas dirigidas a ese sector. Las pocas políticas que hay 

se han hecho en el marco del clientelismo. Y por tanto no llega la respuesta a la población 
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general, sino, a la compañerita o al compañerito que de noche van y le llevan la funda con la 

foto del candidato del partido del gobierno. Igual pasa con la situación de que al tener las 

escuelas cerradas qué ha pasado… se ha incrementado el trabajo doméstico de la mujer, porque 

al tener la escuela dentro de la casa… porque no es que se ha cerrado el proceso educativo. Se 

cerró el que el muchacho estuviese saliendo. La conquista de la tanda extendida… sencillamente 

se desvaneció porque ahora tenemos a los muchachos dentro de la casa 24/7 y las mujeres 

ahora tiene que atender los oficios de la casa, atender el marido, los muchachos y asegurar el 

muchacho coja la clase… todo se ha volcado. Es una pandemia que ha exacerbado la 

característica patriarcal y la ausencia de políticas pensando en las diferencias que hay entre 

hombres y mujeres. Hay una población también, la LGTB totalmente invisibilizada en este 

proceso. Sin derechos.  

Fátima Lorenzo: quisiera hacer énfasis en la negación que ha habido desde el Estado a 

incorporar una mirada que establece las diferencias que hay entre hombres y mujeres y 

necesidades que como hombres y mujeres tenemos. Ha habido una negación total desde el 

Estado con relación a identificar cuáles son las necesidades particulares que, como mujeres, 

niñas, o de cualquier edad se tiene. Desde el principio de la pandemia, organizaciones nacionales 

e internacionales, comenzaron a llamar la atención sobre este fenómeno. Porque hay ya 

experiencias que demuestran que cuando hay situaciones de crisis, sino hay una visión desde el 

Estado que tome en consideración las dificultades de accedo y de oportunidades que hay entre 

hombres y mujeres, lo que se da generalmente es un proceso de profundización de esas 

desigualdades que ya están en la realidad. En el caso de la Rep.Dominicana. no solamente ha 

habido una profundización de la pobreza y no solo se va a dar con relación a las mujeres sino 

con la población en sentido general. Pero también hay que ver con una mirada más cercana lo 

que ha sido la precariedad que tiene el sistema de salud en nuestro país. Tantos años luchando 

por un sistema de salud que realmente sea integral y esta pandemia ha dado la razón a todas 

las organizaciones que desde hace tiempo está pidiendo, exigiendo, que realmente el sistema 

de salud sea universal. Esto ha traído… como consecuencia… que las mujeres que son el 83% de 

las que trabajan en el sector de la salud, una presión increíble, pero no solamente sin las mínimas 

condiciones de prevención para que estas realicen su trabajo y a eso se le suma la presión 

familiar, que ahora como no cuenta con esa red familiar que contribuye a que la mujer le de 

respuesta a todas estas demandas que se le hacen por el tema del confinamiento. Esto se ha 

hecho invisible, porque no se tiene contacto.  

Y cuando más se necesita el apoyo emocional y cuando más necesitas para manejar estas 

situaciones que se dan de violencia en los hogares… se hace ausente. Todas las políticas que ha 

implementado el Estado son eminentemente clientelares, donde no hay una visión de política 

pública que vea la realidad del sector que va a trabajar y que realmente responda a lo que se 

necesita. 

Entiendo que se hacen mucho más urgentes las acciones que como organizaciones de mujeres, 

populares, comunitarias podamos ejercer, porque no hay contrapeso ahora mismo, y desde la 

sociedad civil hay una responsabilidad, hay una obligación desde nosotras como personas y 

organizaciones… de ir generando un contrapeso. Porque realmente la situación política no es la 

única difícil. El impacto económico que va a haber es terrible, sin importar quién esté ahí. Y es 

cuando se necesitarán políticas integrales de mayor trascendencia.  

Deyanira García: con relación al tratado internacional sobre las domesticas, eso fue en el 2010. 

Ya no hay que crear leyes, porque los tratados internacionales que son firmados y ratificados 

por la República Dominicana se convierten en tratados que tienen el mismo rango de 
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constitucional, lo que significa que hay que aplicarlos inmediatamente. Cualquier ley que esté 

contra ese tratado es ilegal, contraria y nula. Lo que pasa es que no hay voluntad porque como 

se sabe, afecta a mucha gente.  Por otro lado, las fiscalías están violentando a las mujeres, 

porque a pesar de que el procurador anunció de que están abiertas. Es solo para darle 

publicidad. El viernes yo estaba en la fiscalía de Villa Mella donde funciona pensión alimentaria 

y saben lo que vi… tienen a las mujeres afuera, tienen una reja que parece que están pidiendo. 

Tienen a esas pobres señoras que ya son víctimas de que los hombres no le dan anda y mueren 

de hambre. Y las tienen ahí en el sol. Las maltratan y los empleados les hablan muy mal. Y el 

fiscal ni las atiende. 

En violencia de género ahí en la Puerto Rico, Ensanche Ozama, Zona Oriental, tienen la reja 

cerrada y le pregunta un policía desde afuera ‘’qué usted quiere’’ sino la ve botando sangre… no 

la atienden. Las están violentando y abusando. Eso es lo que está pasando aquí, están 

allantando, y la justicia está cerrada totalmente.  

Mildred Mata: en Santiago tenemos 10 municipios. Y en Santiago (municipio, ciudad, provincia) 

hay 4 centros de nivel medio, que no son UNAP’S, pero donde están éstas las personas que yo 

conozco me dicen que quizás hay una promotora, o sea, los servicios están cerrados y no hay 

anticonceptivos. Los servicios en realidad están cerrados. Y los que dicen estar abiertos no 

tienen el personal calificado. Lo mismo pasa en casas de acogida. Para la chica que preguntó 

sobre los servicios psicológicos, le dejó mi número.  

 Yildalina Tatem Brache: quiero comenzar por donde Mildred terminó, en el tema de la atención 

psicológica. Que es muy importante, que es muy necesaria, pero que hay que tener mucho 

cuidado de vincular la violencia estructural machista en contra de las mujeres, solamente a la 

atención psicológica. Porque si lo vinculamos solamente a la atención psicológica parecería que 

esta violencia es por un problema mental y no porque opera una subordinación. Se ha 

construido socialmente y se ha naturalizado que las mujeres somos personas de segunda 

categoría, somos lo otro, la alteridad y que en eso pertenecemos a alguien. Y como 

pertenecemos a alguien, nos roban la condición de humanidad y nos hacen propiedad, objetos… 

y como los objetos quien los posee puede hacer lo que quiera con ellos… se construye la idea 

tanto en hombres como en mujeres, opera la creencia de que lo masculino, es superior a lo 

femenino y que en esta superioridad…. El dueño de la casa, el dueño de la relación tiene la 

posibilidad incluso de agredir físicamente, económicamente, emocionalmente, 

psicológicamente quien esté subordinada a él, a quien es de su propiedad. La violencia no se 

contrarresta con asistencia psicológica, se contrarresta con una transformación cultural, que nos 

haga entender, comprender y aprehender que todos los seres humanos nacen libres e iguales 

en dignidad y derecho. Siendo así, las mujeres nacemos iguales en dignidad y derechos. No 

somos propiedad de nadie y en ese no ser propiedad de nadie merecemos un trato digno. Y un 

trato no violento.  

Claro esto no quiere decir, que, en la particularidad del caso, si se amerita una asistencia 

psicológica, no se tenga. A lo que me refiero es que no podemos reducir la violencia a atención 

psicológica porque lo realmente necesario es la aprensión, el dejar de naturalizar la relación 

subordinada de las mujeres el decirlo puede parecer muy fácil… ¿Tu crees que todo el mundo 

es libre e igual en dignidad y derecho? Se puede decir ‘’sí’’ pero siempre se pondrá el ‘’pero’’ y 

entonces eso hay que mirarlo en las relaciones cotidianas. ¿Cómo usted se desenvuelve en sus 

propias relaciones? ¿Trata a las demás y a los demás como si fuese igual a usted? Y por ahí hay 

que mirar la situación. 
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Otra participante: Totalmente de acuerdo con Mildred en la necesidad de un observatorio 

permanente porque sabemos que ahora después de la pandemia, van a venir las exigencias de 

medidas estructurales, de ajustes, desde los organismos internacionales como el tema de la 

deuda y con el tema del des aceleramiento económico. Ese observatorio serviría para que haya 

una exigencia de políticas públicas en estos temas. Que los temas de cuidados pasen a hacer 

una política pública de nuestros Estados y gobiernos. El cuidado sigue fundamentándose en la 

labor voluntaria de las mujeres, la división sexual del trabajo sigue operando y sigue latente. 

Desde ahí tendríamos que evidenciar, en el observatorio, de que los servicios esenciales que se 

ha demostrado son tan importante en esta pandemia, cuando termine la pandemia no vaya a 

hacer que se nos olvide y vayan a caer en el saco de la no atención. ¿Cómo es posible que, en 

medio de una crisis de salud, tengamos unidades de atención primaria tan precarizadas que 

estén cerradas? ¿Cómo es posible que no tengamos farmacias del pueblo funcionando? ¿Cómo 

es posible que, si estamos teniendo una situación de violencia, que hay abuso sexual, no 

hagamos un plan de-Quédate en casa- que permita tener una atención adecuada para esas 

situaciones? ¿Cómo es posible que, si las Naciones Unidas está hablando de millones de 

embarazos forzados en la pandemia, las mujeres no tengan acceso a anticonceptivos, en sentido 

general tampoco los hombres?  

Otra participante: Yo creo que un poder judicial cerrado por tres meses es una catástrofe en si 

misma. Si antes teníamos una moral judicial escandalosa, no me quiero imaginar lo que va a 

pasar con esa mora. Deberíamos lograr un reportaje de esa situación para por lo menos 

evidenciarlas.  

Otra participante: El feminismo es muy simple y complejo a la vez. Puedo decir que feminismo 

es liberación. Es igualdad. Lo que propugna el feminismo como movimiento político y como 

filosofía y como propuesta a la humanidad… es una humanidad donde todo el mundo tenga la 

misma legitimidad. Donde la dignidad sea lo que mueva la política pública, la cultura, el 

tratamiento en la sociedad. El feminismo, dice un amigo, que es tan ecuánime es sus 

planteamientos que nunca ha planteado voltear la tortilla para esclavizar, subordinar, 

discriminar a la otra parte de la población, sino que la exigencia es que seamos libres. No exige 

nunca que en nuestra libertad esté la opresión de otra persona. Como el machismo, que dice 

que la libertad de los hombres se fundamente en la discriminación de las mujeres del planeta y 

de todo. Construye al hombre como el centro del mundo. Lo que decimos es que el mundo tiene 

que ser más plural y amplio que eso. Que el hombre no es el centro, tampoco la mujer. El mundo 

existe, y en ese mundo tenemos que convivir, las mujeres, hombres, niñas, niños, los viejos, los 

animales, las plantas y la preservación misma del planeta.  

Pregunta 3 : ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la 

etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? ¿Qué normalidad queremos 

nosotras retomar o construir con esta nueva convidianidad?  

He estado reflexionando a través de lo que es el arte y la cultura, y realmente lo que representa 

para nosotras las mujeres el arte y el feminismo a partir de esa definición de liberación. Yo si 

que no quisiera volver a la misma normalidad. Una donde nos tira encima de quien nos ataca y 

nos quita oportunidades y donde hace que el Estado aproveche unas oportunidades para 

fortalecer estructuras machistas. Eso es parte de lo que a mi me queda de este proceso de 

confinamiento. De estos meses. ¿Cómo se ha aprovechado para fortalecer esa educación que 

siempre va a hacer desigual? Donde siempre, como decía Virtudes, las mujeres vamos sumando 

acciones, actividades, cargas. Sin contar esa carga del cuerpo que no nos permite expresar 

sentimientos, expresiones, incluso nuestro cansancio con el propio cuerpo. Entonces desde lo 
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cultural y lo artístico yo quisiera que lo que venga sea la oportunidad de una sociedad mas 

humana, diferente. Donde desigualdad, inequidad, justicia social… dejen de ser conceptos 

éticos-filosóficos que no puedan un día conseguirse.   

Virtudes de La Rosa: yo pienso que nosotros vivimos de construcción de sueños, lo que no 

soñamos, no se puede construir. Lógicamente, lo que planteas es lo ideal y es algo a lo que 

tenemos que aspirar. Ahora eso se construye… y si ha habido algo que ha pasado en esta 

pandemia es que se ha exacerbado el carácter patriarcal de este sistema. No vamos a volver a 

la misma normalidad. Sino nos ponemos en pie de lucha, como decíamos en la izquierda 

revolucionaria, vamos a ir a una cotidianidad peor. Donde nos van a reducir derechos. Decía 

Simone de Beauvoir que en cada crisis se pone en juego las conquistas de las mujeres vamos 

logrando. En esta crisis se ha visto. Siempre el patriarcado intenta recuperar espacios. Miren lo 

que está pasando ahora en vista a la campaña electoral. Cómo las iglesias han puesto inclusive 

a los candidatos electorales, unos que desde hace tiempo se han puesto en oposición a las 

conquistas, a firmarles acuerdos para negar derechos. Yo pienso que un resultado de este 

proceso es hacer énfasis en lo que decía Mildred, Fátima y Yildalina, en que hay que fortalecer 

los mecanismos de lucha y vigilancia para que podamos reafirmar las conquistas logradas e ir 

por más. Hay que apostar a no retornar a la cotidianidad anterior, sino, todo lo contrario, a lograr 

una cotidianidad distinta y eso sólo se logra con la lucha.  

Mildred Mata: Cuando Paula Disla preguntó por la normalidad a la que vamos a retornar… yo 

me dije ¿Qué normalidad? Si lo que hemos tenido es anormalidad. O sea, el patriarcado es 

anormal, desde que yo nací, desde antes de yo nacer y ahora como dice Virtudes, se ha 

recrudecido. O sea, nosotras para ningún lado hablar de normalidad. No nos ha ido bien. Esa 

lucidez que ha tenido el planteamiento de nosotras no estar acarameladas, ni emocionadas, ni 

viendo nada en esta situación… porque la ingenuidad, tener un velo en la mirada es lo más 

terrible. Porque la conciencia… a nosotras nos va mal y todas las grandes feministas lo dicen. El 

Estado en momento de crisis busca su familia… y todo echa para atrás.  

Yildalina Tatem Brache: Las crisis tienen diferentes posibilidades, lo que está pasando en esta 

crisis está evidenciando que, aunque en el sueño, en el querer… todo el mundo habla porque 

queremos construirnos como mejores personas y tal… los grandes capitales y los sectores 

ultraconservadores se están uniendo para negar derechos. Para lo que está pasando en la crisis 

y la post crisis sea agudizar las desigualdades y la discriminación.  Entonces está en nosotras no 

permitir que eso opere de esa manera. La propuesta, los cambios, tienen que venir de quién 

está sintiendo la situación. Porque evidentemente quien está en el rol de privilegio, lo que quiere 

es seguir en su rol de privilegio. Definitivamente, lo que tenemos que hacer es establecer y 

construir redes. Redes que puedan tener la posibilidad de contrarrestar cualquier retroceso en 

derechos. Para que esa dicotomía que quieren hacer entre economía y respeto a los derechos 

deje de ser un planteamiento natural… y que lo que sea natural es que la economía y el derecho 

visibilidad en esta nueva realidad que en definitiva se va a construir, porque es la crisis humana, 

sanitaria más fuerte que se tiene en el último siglo. En consecuencia, la humanidad no va a 

quedar igual. Lo que tenemos que resistir es para que quede mejor y no en peores condiciones.  

Paula Disla: Procede a mencionar las acciones de articulación que han salido en este CONVI-SEC 

por los derechos de las mujeres:   

1. Establecer y construir redes 

2. Generación, construcción de un observatorio permanente por los derechos de las 

mujeres 
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3. Aumentar la visibilidad de las mujeres en esta nueva realidad que nos ha tocado.  

4. Políticas públicas para que las labores de cuidado realmente estén dentro de una 

política. Que no sigan siendo responsabilidad de las mujeres. 

5. Agregar PP para la situación de la violencia hacia las mujeres ¿Cómo la vamos a enfrentar 

en la nueva realidad del mundo?  

6. La necesidad de arreciar la lucha, para lograr la transformación se requiere la 

movilización de las mujeres y hombres conscientes.  

7. Redefinición de las Políticas públicas de atención en violencia y abuso sexual, y toda la 

violencia que se da entre las familias. Y que todo lo que pasa en los servicios de salud, 

que no vuelva hacer invisibilizado.  

8. La recuperación del Estado de los servicios básicos de salud. Está demostrado que el 

proceso de privatización del sistema de salud es lo que ha imposibilitado que el Estado 

diera respuestas efectivas a las situaciones de salud de la población, tanto hombres 

como mujeres.  

9. Las políticas públicas del Estado ha de estar coordinadas con la comunidad y el tema de 

las redes, sigue estando vinculado al observatorio. Con lo antes resumido, tenemos una 

agenda para observatorio. 

10. La justicia cerrada es una catástrofe.  

 


